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AAVVAANNCCEESS  DDEELL  SSEELLAA    
 
Informe Final de la Reunión Regional Reforma de la Arquitectura Financiera Internacional y 
Cooperación Monetaria y Financiera en América Latina y el Caribe (Nuevo Enlace) 
La Reunión Regional sobre Reforma de la Arquitectura Financiera Internacional y Cooperación 
Monetaria y Financiera en América Latina y el Caribe, se celebró en la sede de la Secretaría 
Permanente del SELA, en los días 8 y 9 de abril de 2010. 
Participaron delegaciones de los Estados Miembros: Argentina, Barbados, Bolivia, Brasil, 
Colombia, Chile, Cuba, Ecuador, Guatemala, Guyana, México, Nicaragua, Panamá, Perú, 
Trinidad y Tobago, Uruguay y República Bolivariana de Venezuela; representantes de los 
siguientes organismos regionales: Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras 
de Desarrollo (ALIDE), Banco de Desarrollo del Caribe (CARIBANK); Banco del ALBA, Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), Comunidad Andina (CAN), Corporación Andina de 
Fomento (CAF), Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Fondo 
Latinoamericano de Reservas (FLAR); Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo (UNCTAD); de los organismos internacionales: Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura (IICA), Asociación Mundial de Vivienda Rural (AMVR), 
Organización de las Naciones Unidas (ONU), Unión Europea (UE) y PDV CARIBE – 
PETROCARIBE; representantes del Servicio Nacional Integrado de Administración Tributaria 
(SENIAT) y del Banco Central de Venezuela (BCV); el Consultor Internacional, Dr. Jaime Estay, 
de la Universidad Autónoma de Puebla, México; el Embajador José Rivera Banuet, Secretario 
Permanente del SELA y funcionarios del Organismo.  
El texto completo del Informe está disponible en el Portal del SELA 
 
Final Report of the Regional Meeting: Reform of the International Financial Architecture and 
Monetary and Financial Cooperation in Latin America and the Caribbean 
The Regional Meeting on the Reform of the International Financial Architecture and Monetary 
and Financial Cooperation in Latin America and the Caribbean was held in the headquarters of 
the Permanent Secretariat of SELA on 8 and 9 April 2010. 
Participants included delegations from the following Member States: Argentina, Barbados, 
Bolivia, Brazil, Colombia, Chile, Cuba, Ecuador, Guatemala, Guyana, Mexico, Nicaragua, 
Panama, Peru, Trinidad and Tobago, Uruguay and the Bolivarian Republic of 
Venezuela; representatives of the following regional organizations: the Latin American 
Association of Development Financing Institutions (ALIDE), the Caribbean Development Bank 
(CDB), the ALBA Bank, the Inter-American Development Bank (IDB), the Andean 
Community (CAN), the Andean Development Corporation (CAF), the Economic Commission for 
Latin America and the Caribbean (ECLAC), the Latin American Reserve Fund (FLAR), the 
United Nations Conference on Trade and Development (UNCTAD); the 
following international organizations: the American Institute for Cooperation on Agriculture 
(IICA), the International Rural Housing Association (IRHA), the United Nations (UN), the 
European Union (EU) and PDV CARIBE-PETROCARIBE; representatives of the 
National Integrated Service of Customs and Tax Administration (SENIAT) and the Central Bank 
of Venezuela; International Consultant Jaime Estay, of the Autonomous University of Puebla, 
Mexico; Ambassador José Rivera Banuet, Permanent Secretary of SELA, as well as 
officials of the organization.  
Full text of the Final Report  
 
La Secretaría Permanente del SELA participó en Seminario Internacional sobre Planificación 
Por invitación de la Secretaría Técnica de Planificación (STP) de la Presidencia de Paraguay, la 
Secretaría Permanente del SELA participó en el “Seminario Internacional sobre la Planificación 
en un Mundo Dinámico y Globalizado”, el cual se desarrolló en la ciudad de Asunción, del 19 
al 22 de abril de 2010.  
Este seminario tuvo como objetivo básico propiciar el intercambio de experiencias respecto a 
la planificación y las políticas públicas en la actualidad, y el mismo coadyuvó a la 
actualización y superación profesional de los funcionarios de la STP del gobierno paraguayo, 
y de otras instancias gubernamentales de ese país vinculadas directa o indirectamente con el 
diseño e implementación de políticas públicas para el desarrollo económico y social. Altos 
funcionarios de la Secretaría Técnica de Planificación del Desarrollo Económico y Social 
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(SENPLADES) de la  Presidencia del Ecuador, transmitieron a sus contrapartes paraguayas los 
logros alcanzados y los retos que enfrentan actualmente el proceso de planificación y el 
diseño de políticas para el desarrollo con inclusión social en su país.  
 Al final del evento, se decidió por los organizadores la conveniencia de  continuar esta 
colaboración – incluyendo a otras entidades de planificación de los países de América Latina y 
el Caribe – en el futuro inmediato, como manifestación de acciones concretas y efectivas de 
cooperación entre nuestras naciones.  
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Bilaterales 

 
Centroamérica suspende negociación con  la UE por falta de acuerdos 
Guatemala, 7 de mayo.- Centroamérica suspendió  la ronda de negociación con la Unión Europea (UE) por "falta de consensos" en 
temas sensibles para los centroamericanos y dejó el proceso sujeto a las "consultas que sean necesarias", informó una fuente 
oficial. 
Básicamente, la falta de consensos se dio en los temas relacionados con los lácteos y las indicaciones geográficas, según reportó 
la agencia alemana DPA. 
"No podemos llegar a acuerdos, por lo cual no podemos continuar con esta ronda de negociación", declaró el ministro 
guatemalteco de Economía, Rubén Morales, quien ejerce la titularidad de la secretaría pro témpore del Sistema de Integración 
Centroamericana (SICA). 
Advirtió que la decisión no significa "la ruptura del proceso" y aseguró que ambas partes decidieron continuar con el mismo "más 
adelante", luego de realizar "las consultas que sean necesarias". No precisaron fechas. 
La decisión "fortalece aún más la integración centroamericana", y aporta "unidad y dignidad" a Centroamérica frente a la UE, dijo 
el ministro de Comercio de Costa Rica, Marco Vinicio Ruiz. 
Costa Rica es uno de los países más interesados en el tema de lácteos y días antes advirtió que el mismo podría hacer fracasar el 
proceso negociador iniciado en 2007. 
La UE se negó a modificar su posición inicial con respecto al tema de los lácteos, la cual consiste en que Centroamérica abra sus 
mercados a unas 4.500 toneladas métricas de leche en polvo y 3.000 de quesos al año, mientras que la región sólo acepta cuotas 
de 500 toneladas métricas de leche y 1.000 de quesos.  (Publicado por la Agencia Télam, Argentina) 
 
MERCOSUR reitera voluntad de avanzar en negociaciones con la UE  
Buenos Aires, 6 de mayo.- El MERCOSUR reiteró su voluntad de avanzar en las negociaciones con la Unión Europea (UE), 
tendientes a alcanzar un "acuerdo de libre comercio ambicioso y equilibrado". 
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"Las exportaciones de nuestro bloque a la Unión alcanzaron un promedio de 55.000 millones de dólares para los años 2006 a 
2008, lo que implica un 20% de los envíos totales al mundo. Al mismo tiempo, los países de la Unión Europea son los primeros 
inversores directos en nuestra región", señala un comunicado de la Cancillería. 
Un acuerdo de asociación "no solo permitirá fortalecer estas corrientes comerciales, sino también abrir nuevas oportunidades 
para los sectores productivos del MERCOSUR en el importante mercado comunitario". 
Al mismo tiempo, la negociación con la Unión Europa "servirá para vitalizar el proceso de perfeccionamiento de la unión aduanera 
del MERCOSUR". 
En tal contexto, el MERCOSUR "recibe con satisfacción la decisión de la Comisión Europea a favor de un restablecimiento formal 
de las negociaciones", cita el texto. 
Tal cual lo ha señalado en las reuniones informales desarrolladas en los últimos meses entre representantes de ambos bloques, el 
MERCOSUR "pone gran énfasis en la negociación de un acuerdo de asociación ambicioso y equilibrado, que aborde 
apropiadamente las asimetrías de desarrollo entre las dos regiones". 
Esto implica que las negociaciones entre el MERCOSUR y la UE deberán ser claramente compatibles con los esfuerzos del bloque 
sudamericano "a favor de una mayor diversificación de su estructura productiva y el crecimiento del empleo". 
"El MERCOSUR parte de la base que el comercio internacional debe jugar un papel en la promoción del desarrollo y el alivio de la 
pobreza", puntualiza. 
Específicamente, acota, "el futuro acuerdo de asociación deberá abordar las demandas de acceso de los productos de interés del 
MERCOSUR, en especial los bienes agrícolas y procesados, así como preservar suficientemente los espacios de política" del 
bloque sudamericano en otros ámbitos. 
"Los intercambios previos entre el MERCOSUR y la Comisión Europea indican que queda un largo camino por recorrer, en el cual 
se deberá asegurar que ambas partes obtengan claros beneficios económicos del futuro Acuerdo de Asociación", finaliza el 
comunicado. (Tomado de la Agencia Télam, Argentina) 
 
Honduras anuncia que  el presidente Lobo sólo asistirá a la reunión entre la UE y Centroamérica 
Tegucigalpa, 6 de  mayo.- El presidente de Honduras, Porfirio Lobo, sólo asistirá a la reunión entre la Unión Europea y 
Centroamérica que se celebrará en el marco de la Cumbre entre la UE y América Latina en Madrid, anunció el canciller hondureño, 
Mario Canahuati. 
"Honduras va a España, vamos a asistir a la reunión de Centroamérica con la UE", expresó Canahuati al descartar la presencia de 
Lobo en el encuentro con los gobernantes de todos los países de Latinoamérica y del Caribe con los de la UE. 
Recordó que "la cumbre tiene dos etapas, la etapa de la relación con todos los países de América y después tiene una etapa con 
los países de Centroamérica", en la que participará Lobo, pues su asistencia a la primera es lo que ha generado "una oposición" 
de varios países suramericanos que no reconocen a su Gobierno. 
"Lo que nosotros no queremos es ser parte de cualquier tipo de problema que se le podría causar a España, que es el anfitrión", 
indicó el canciller a la radio HRN de Tegucigalpa, en referencia a la amenaza de boicot a la cumbre de parte de varios países 
suramericanos que no reconocen al Gobierno de Lobo. 
Canahuati subrayó que "el presidente no está en ninguna posición de poder afectar una cumbre que ha sido programada y que ha 
sido organizada por España, que ha mostrado una amistad con Honduras en la parte política y en la parte económica". 
Agregó que, además de participar en el encuentro UE-Centroamérica, Lobo se reunirá con el Rey Juan Carlos y con el presidente 
del Gobierno español, José Luis Rodríguez Zapatero, para abordar asuntos de cooperación y promoción de inversiones, entre 
otros. 
Lobo, según el canciller, decidió asistir sólo a la reunión UE-Centroamérica "particularmente por la reacción que se ha tenido de 
parte de España, de contribuir y colaborar" con su Gobierno, y "en reciprocidad el presidente está manejando esto con la mayor 
prudencia", dijo. 
Así, Lobo dará prioridad a la agenda "que al final tiene que ver con asuntos particulares de Centroamérica", como el Acuerdo de 
Asociación con la UE, que está en sus últimas etapas de negociación y podría firmarse durante la Cumbre de Madrid, puntualizó. 
(Publicado por EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
La UNASUR bajo Kirchner fortalecerá integración política regional, sostiene el Secretario General de la OEA 
Washington, 5  de mayo.-El Secretario General de la OEA, José Miguel Insulza, estimó que la Unión de Naciones Suramericanas 
(UNASUR), bajo el mando de su recién nombrado jefe, el ex presidente argentino Néstor Kirchner, podrá fortalecer su integración 
política. 
En una carta enviada a Kirchner, Insulza le extendió sus felicitaciones por haber sido designado secretario general de UNASUR, 
en la cumbre del bloque realizada en Argentina. 
"Tengo la certeza de que, bajo su conducción y con su visión política, la UNASUR fortalecerá la unidad e integración política y 
económica de los países de América del Sur, a través del diálogo y la búsqueda de consensos", indicó la misiva, distribuida a 
periodistas. 
Insulza dijo aspirar que tanto UNASUR como la Organización de Estados Americanos (OEA) puedan encontrar "amplio espacio 
para la cooperación" en materias como "fortalecimiento de la democracia y los derechos humanos, el desarrollo, la integración 
regional y la seguridad". (Publicado por AFP, vía Yahoo! Noticias) 
 
CARICOM analizó su participación en la ayuda para la reconstrucción de Haití  
Castries, 5 de  mayo.- Los ministros de Exteriores de la Comunidad del Caribe (CARICOM) analizaron  en una reunión en Dominica 
los mecanismos adecuados para fortalecer su presencia en las tareas de reconstrucción de Haití, tras el devastador sismo del 
pasado mes de enero. 
La secretaría de la CARICOM señaló en un comunicado que la reunión de dos días del Consejo de Relaciones Exteriores (Cofcor) 
de  la CARICOM permitirá a los ministros de Exteriores de los países miembros analizar la participación del organismo en el 
Comité de Reconstrucción de Haití. 
Asimismo, los titulares de Exteriores debatirán sobre las "tendencias geopolíticas cambiantes" y las relaciones de la región con 
otras naciones, así como probablemente sobre asuntos relativos al cambio climático, indicó CARICOM. 



Otros asuntos que abordó la CARICOM son los efectos continuados de la crisis financiera y económica global en la región y los 
intentos de ésta para trasladar sus preocupaciones a la Organización para la Cooperación Económica y Desarrollo (OECD) y el G-
20, que reúne a países ricos y en desarrollo. (Publicado por EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Panamá firmará un TLC con Canadá el próximo 14 de mayo 
Panamá, 5  de mayo.- Panamá firmará el 14 de mayo un Tratado de Libre Comercio (TLC) con Canadá que suprime los aranceles a 
más del 90% de la oferta exportadora panameña a ese mercado, anunció el ministro de Comercio e Industrias, Roberto Henríquez. 
Henríquez informó a los periodistas que viajará próximamente a Toronto (Canadá) para suscribir el día 14 el TLC con su colega 
canadiense, Peter Van Loan, "como testimonio de compromiso", para proceder con la implementación del tratado. 
El ministro especificó que una vez se establezca el acuerdo, en un plazo que no precisó, el 90 por ciento de la oferta exportadora 
panameña ingresará libre de aranceles a Canadá, un mercado con más de 30 millones de habitantes. 
El pasado 11 de agosto el presidente panameño, Ricardo Martinelli, y el primer ministro de Canadá, Stephen Harper, suscribieron 
el fin de las negociaciones del TLC durante un encuentro celebrado en Ciudad de Panamá. 
El acuerdo supondrá la apertura de las fronteras canadienses a los productos agroalimentarios y financieros panameños, entre 
otros, mientras que el país norteamericano tendrá facilidades para exportar productos cárnicos y vender su tecnología en 
sectores como el energético y el transporte. 
La entrada en vigor del acuerdo garantizará el acceso inmediato de los productos panameños a Canadá, mientras que los 
productos del país norteamericano deberán cumplir diferentes plazos hasta poder entrar con total libertad a la nación 
centroamericana. 
La primera ronda formal de negociaciones para este Tratado entre Panamá y Canadá tuvo lugar en octubre de 2008 en Ottawa, 
durante la anterior administración del presidente Martín Torrijos (2004-2009), del Partido Revolucionario Democrático (PRD). 
El intercambio comercial entre Panamá y Canadá supera en la actualidad los 700 millones de dólares anuales. 
Panamá tiene ocho TLC vigentes (Chile, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Singapur y Taiwán), ha 
negociado otro con los Estados Unidos que está pendiente de ratificación legislativa en ese país y negocia otro más con México 
que se estancó hace casi una década debido a diferencias sobre acceso a servicios financieros. (Publicado por EFE, vía Yahoo! 
Noticias) 
 
Colombia prevé TLC con China en menos de tres años, afirmó el Vicepresidente Francisco Santos 
 Hong Kong, 5  de mayo.-El vicepresidente de Colombia, Francisco Santos, estimó que en menos de tres años su país firmará un 
tratado de libre comercio con China, durante una entrevista. 
"Yo veo un TLC (tratado de libre comercio) con China en dos o tres años," afirmó. "Ya tenemos firmado el tratado de Protección y 
Promoción de Inversiones" con China, dijo Santos. 
Ahora "estamos negociando el tratado de doble tributación y el tercer paso debe ser el tratado de libre comercio", agregó. 
La gira de Santos tiene entre sus objetivos obtener apoyos para que Colombia acceda a la APEC, que agrupa a los países de la 
cuenca del Pacífico. 
Si bien Santos afirmó que el gigante asiático apoya el acceso de su país a APEC, esa entrada no está garantizada, ya que hay 
varios países esperando acceder al foro internacional. 
Colombia exportó 18,600 millones de dólares a los miembros de APEC en 2008 y 17,000 millones en 2009, según cifras oficiales 
colombianas. En 2009, las economías de APEC representaron el 52% del comercio de ese país. 
Sin embargo el verdadero objetivo de Colombia es Asia. "El objetivo estratégico es Asia, con APEC o sin APEC," afirmó Santos. 
"No veo posibilidades de muchos mayores mercados, no veo dónde podamos entrar," dijo cuando evaluó nuevas alternativas 
comerciales para su país. 
Colombia analiza con el gobierno chino la posibilidad de abrir un nuevo consulado en Guangzhou, en el sur del país. 
Colombia exportó a China en los primeros dos meses de este año unos 397 millones de dólares, un poco menos que en todo 2008, 
cuando exportó 443 millones. Las colocaciones se concentran en los rubros petróleo, metales y químicos, según datos oficiales. 
Al mismo tiempo el vicepresidente aclaró que "China es un mercado complicado, China tiene unas particularidades en las que 
primero nuestra oferta exportadora es muy débil". 
Santos destacó que el trabajo está centrado en atraer inversiones "que vengan y se instalen y hagan negocios con toda América 
Latina, hay que encontrar empresas que tengan esa visión." El funcionario calificó a las tecnológicas chinas ZTE y Huawei como 
ese tipo de organizaciones. (Tomado de MiPunto.com) 
 
El presidente Arias se despide  de Costa Rica firmando ley sobre TLC con EEUU 
San José, 5  de mayo - El presidente de Costa Rica, Óscar Arias, cerró su reunión final con el gabinete firmando la última ley 
relacionada con el Tratado de Libre Comercio (TLC) con Estados Unidos, y bromeando con la prensa,  a escasos días  de entregar 
el poder a Laura Chinchilla, quien se convertirá en la primera presidenta en la historia de Costa Rica, para gobernar al país por un 
periodo de cuatro años. 
 Arias dijo en una rueda de prensa que "ahora sí va a entrar en efecto la totalidad del TLC" y firmó la ley que reforma aspectos de 
propiedad intelectual contenidos en otras leyes de implementación del TLC. 
El Tratado, firmado por Centroamérica, República Dominicana y EE.UU. entró en vigor en Costa Rica en enero de 2009, pero aún 
hacía falta esta ley, que los diputados aprobaron recientemente. 
La viceministra de Comercio Exterior, Amparo Pacheco, dijo que avisarán a Estados Unidos de este cumplimiento para que el TLC 
esté vigente en todos sus alcances y se levante una suspensión sobre la compra de 11.000 toneladas de azúcar costarricense. 
Arias recordó que el TLC estuvo presente durante los cuatro años de su Gobierno,  próximo a concluir, pues fue durante este 
periodo que el tratado se envió al Congreso. 
Luego se aprobó en un referéndum en 2007, y los diputados aprobaron un conjunto de 14 leyes para la implementación del 
tratado. 
"Triunfó la tesis nuestra de que una pequeña economía como la nuestra solo tiene salida si es capaz de insertarse en el comercio 
internacional, un país de 4,5 millones de habitantes no tenía otra salida porque la locomotora de esta economía es el comercio", 
expresó. 



Por otra parte, Arias agradeció a la prensa "por todo el apoyo y la crítica" y dijo que Costa Rica "es un país donde hay una prensa 
independiente, autónoma, soberana, sin temor a criticar, aunque a veces se les va la mano". 
El mandatario agradeció a los periodistas por su labor, pero dijo que es más fácil criticar que alabar a alguien y recordó que hace 
años, durante una visita del ex presidente de Uruguay Julio María Sanguinetti, éste le dijo que "si un perro muerde a un hombre no 
es noticia, la noticia es que un hombre muerda a un perro" (Publicado por EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Laura Chinchilla afronta elevadas expectativas en seguridad y economía, al asumir el poder en Costa Rica 
San José, 6  de mayo - Laura Chinchilla, la primera mujer que ocupará la Presidencia costarricense, asumirá el poder con el reto 
de llenar las elevadas expectativas que el país tiene por rápidas mejoras en temas como seguridad ciudadana y economía. 
Su condición de ex ministra de Seguridad y de Justicia añaden, a juicio de analistas, ingredientes extra para que la ciudadanía 
confíe en que esta politóloga de 50 años será capaz de ponerle freno a la criminalidad, que es percibida como el principal 
problema del país. 
Además, grupos económicos, especialmente los exportadores, esperan el cambio de gobierno para presionar por ajustes en el 
sistema cambiario, pues a lo largo de este año el dólar ha perdido cerca del 10% de su valor como consecuencia del sistema de 
bandas cambiarias que se introdujo en el Gobierno de Óscar Arias. 
El economista y catedrático de Política Económica en la Universidad de Costa Rica, Juan Manuel Villasuso, explicó a Efe que 
satisfacer las expectativas de la población en estos temas será el desafío más inmediato que encontrará Chinchilla tras recibir la 
banda presidencial. 
  "El tema de la seguridad fue prioritario en la campaña política y es el principal temor de la gente", señaló Villasuso, al agregar 
que la tarea en este campo es "muy complicada", pues la mandataria no solo deberá bajar las cifras de delitos en el papel "sino en 
la mente de la gente". 
En el campo económico, Villasuso, quien tiene experiencia como miembro de la Junta Directiva del Banco Central, indicó que las 
nuevas autoridades "tendrán que tomar alguna medida, ya sea disminuir la amplitud de las bandas o hacer intervenciones más 
expeditas en el mercado con el fin de garantizar una mayor estabilidad cambiaria". 
Tras poner en marcha acciones inmediatas en estos campos, Chinchilla deberá darse a la tarea de diseñar, a juicio del analista, 
una política nacional de empleo "que vaya más allá de simplemente aumentar la producción", pues en los últimos cuatro años la 
tasa de desempleo en Costa Rica pasó de 6,6% a 7,8%. 
Si la prioridad del Gobierno de Arias fue la apertura de mercados para las exportaciones costarricenses, firmando tratados de libre 
comercio (TLC) con Estados Unidos, Panamá, China y Singapur, y negociando con la Unión Europea, la tarea fundamental del 
nuevo Gobierno será la de administrar estos acuerdos. 
"Es indispensable que se tomen medidas de fondo para preparar al sector productivo para el proceso de desgravación, 
especialmente el agrícola. La producción local está aun protegida pero los aranceles desaparecerán en los próximos años y hay 
que prepararse. No es un proceso que ocurra de un día para otro", subrayó Villasuso. 
Aunque la tarea parece titánica para cuatro años de Gobierno, Chinchilla cuenta a su favor con una economía en recuperación y 
con el abierto apoyo de todos los sectores, incluso de la oposición, que han manifestado "confiar" en que la presidenta cumplirá 
sus promesas.  (Publicado por EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Presidente de Guatemala promete trabajar por reintegrar a Honduras al SICA 
Tegucigalpa, 5  de mayo.-El presidente de Guatemala Alvaro Colom, quien llegó sorpresivamente a Tegucigalpa, prometió que 
trabajará para que Honduras sea reincorporada al Sistema de la Integración Centroamericana (SICA). 
En la región "somos gobiernos distintos, somos liderazgos distintos, pero creo que hay un interés común en ver una 
Centroamérica ya normalizada, así que no van a ser suficientes los esfuerzos hasta que no logremos el objetivo de la 
normalización de relaciones", expresó Colom en rueda de prensa con su homólogo Porfirio Lobo 
Colom se reunió por más de una hora con el mandatario hondureño, cuyo gobierno es desconocido por varios países a raíz de 
que fue elegido en las urnas bajo el gobierno de facto que se instaló en Honduras tras el golpe de Estado del 28 de junio de 2009.  
El mandatario guatemalteco reconoció que sólo el presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, se ha negado a acceder a la 
reincorporación de Honduras al Sica, tras la expulsión por el golpe de Estado contra el entonces presidente Manuel Zelaya. 
"Tenemos una gran agenda centroamericana que no se ha podido adelantar lo que hemos querido porque aún no se han 
normalizado las relaciones", lamentó el mandatario guatemalteco. 
 (Tomado de MiPunto.com) 
 
Venezuela firmará acuerdo energético con la República Dominicana  
Buenos Aires, 4 de mayo.- Tras finalizar la Reunión Extraordinaria de UNASUR, el presidente de la República Bolivariana de 
Venezuela, Hugo Chávez Frías, anunció su viaje a la República Dominicana para firmar importantes acuerdos en materia 
energética con este hermano pueblo caribeño. 
En este sentido, informó que, siendo República Dominicana miembro de PetroCaribe, serán analizados temas económicos, 
políticos y detalló que "vamos a firmar un documento a través del cual Venezuela invierte en una refinería donde asumiremos el 49 
% de acciones de la propiedad". 
El Jefe de Estado venezolano calificó como estratégico este acuerdo energético del que destacó "es muy importante tanto para 
Dominicana como para Venezuela, pues nos permitirá colocarnos en el corazón del Caribe" y de allí realizar el proceso de 
refinación del crudo para luego distribuirlo no sólo en el mercado dominicano sino en todo el Caribe central. 
Dijo también que este acuerdo permitirá ayudar con mayor facilidad logística a Haití, nación que se encuentra al lado de la 
República Dominicana. 
En otro orden de ideas el presidente Chávez informó que durante la jornada de UNASUR mantuvo un grato encuentro con el 
presidente de Chile, Sebastián Piñera, en el que abordaron diferentes temas de interés para la región. 
"Hoy mantuve el primer encuentro con el presidente Sebastián Piñera, nos prometimos ser buenos amigos y, como él mismo lo 
manifestó, respetar las diferencias que puede haber entre nuestros gobiernos". 
El Primer Mandatario Nacional reafirmó la importancia de la unidad suramericana la cual pasa por encima de convicciones 
ideológicas y se convierte en una necesidad geopolítica, que integre a todos los países de esta parte del mundo. (Tomado de la 
Web del MPPRE de Venezuela) 



 
Empresarios estadounidenses presionan aprobación del TLC con Colombia 
Washington, 4 de mayo.-  La Coalición de Comercio de América Latina (Ccal), que incluye a más de 1.200 grupos empresariales y 
agrícolas, pidió al Gobierno de Barack Obama que aumente los esfuerzos para que este año se suscriban los acuerdos 
comerciales con Colombia y Panamá. 
La organización dijo que Estados Unidos se arriesga a perder participación de mercado e influencia política en América Latina si 
los dos TLC no son aprobados pronto. 
Por medio de una carta dirigida al  presidente Obama, la Ccal explicó que "hacerlo es más urgente que nunca ya que este mes 
podría ser testigo de la firma de acuerdos de comercio de la Unión Europea con Colombia y Panamá, junto con la aprobación por 
parte del Parlamento canadiense del acuerdo de comercio Canadá-Colombia". 
Estados Unidos firmó acuerdos con Colombia y Panamá durante el Gobierno del ex presidente George W. Bush. Sin embargo, 
ninguno de los dos ha sido aprobado por los temores expresados por el Partido Demócrata, actualmente en control del Congreso.  
Obama, reflejando la opinión de la mayoría de los miembros de su partido, se opuso al acuerdo con Colombia durante su campaña 
por la Casa Blanca en 2008, expresando que el país no ha hecho lo suficiente para detener los asesinatos de los sindicalistas de 
comercio y para encarcelar a los asesinos.  
Los demócratas también quieren cambios en el régimen laboral de Panamá y leyes contra el secreto bancario (Publicado por el 
diario República, Colombia) 
 
Presidentes  de Brasil y Venezuela quieren consolidar unión suramericana   
Brasilia, 28  de abril- El presidente brasileño, Luiz Lula da Silva, y su colega venezolano, Hugo Chávez, coincidieron en fortalecer 
la UNASUR y afirmaron que las relaciones bilaterales continuarán sólidas sea quien fuera que venza las elecciones brasileñas del 
3 de octubre. 
 No obstante, Chávez demostró simpatía por la candidata oficialista, Dilma Rousseff. Los mandatarios se reunieron en el Palacio 
Itamaraty, sede de la Cancillería en Brasilia, donde fueron firmados acuerdos sobre energía, industria, comercio e infraestructura. 
"UNASUR es una institución consolidada, muchas veces le exigimos mucho y olvidamos que la Unión Europea tardó 50 años" en 
lograr su madurez institucional, dijo Lula da Silva. Lula dedicó parte importante de su alocución a los temas regionales y al 
proceso de integración, que desembocó en la constitución de la Unión de Naciones Suramericanas. "Algunos no creían en el 
MERCOSUR, querían el ALCA y no creían en UNASUR", recordó Lula, y subrayó el respaldo que recibió de Chávez en la lucha por 
alcanzar acuerdos entre los países suramericanos.  
 (Tomado de AnsaLatina.com) 
 
Cumbre Brasil-CARICOM reitera compromiso con integración regional         
Brasilia, 27  de abril.-La primera Cumbre Brasil-CARICOM (Comunidad del Caribe) reiteró el compromiso con la integración 
latinoamericana y caribeña y con el fortalecimiento de sociedades justas y democráticas, basadas en la paz y la cooperación. 
 La Declaración de Brasilia, aprobada por los representantes de Brasil y de las 14 naciones que integran la CARICOM, destaca 
además el objetivo común de luchar contra la pobreza, contra las desigualdades y todo tipo de discriminación, por el 
multilateralismo y el desarrollo sustentable en un mundo sin guerras y libre de armas nucleares. 
El texto apunta que las actuales estructuras financieras internacionales no se corresponden con las necesidades peculiares de los 
pequeños países de renta media, pero altamente endeudados de la CARICOM. 
Al respecto, los participantes del bloque regional saludaron el compromiso del presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, de 
llevar a la próxima reunión del G-20 (las principales 20 economías del mundo) en Canadá, en junio venidero, las preocupaciones y 
posiciones de la CARICOM al respecto. 
La Declaración de Brasilia expresa además la necesidad de continuar los esfuerzos en favor de una reforma de las Naciones 
Unidas y de su Consejo de Seguridad, que refleje las realidades y necesidades del mundo contemporáneo, especialmente en lo 
referente a una mayor representación de los países en desarrollo en la toma de decisiones. 
Con ese espíritu, los asistentes acordaron favorecer el apoyo mutuo a sus candidaturas en los organismos multilaterales. 
Asimismo, reconocieron que la catástrofe que afectó a Haití el 12 de enero pasado, hace que la ayuda a ese país caribeño se deba 
concentrar en la parte más importante del auxilio humanitario, por ello determinaron la urgencia en la implementación de 
proyectos de colaboración para la recuperación. 
Brasil tiene destinada la mayor cantidad de recursos jamás utilizada para acciones de esa naturaleza y, con la CARICOM, buscará 
ejecutar programas conjuntos en favor del desarrollo de Haití. 
Los participantes destacaron que la cumbre ocurría en ocasión de los 50 años de Brasilia -celebrados a semana anterior- como 
capital de Brasil, hecho relevante que concedió mayor significado a la naturaleza histórica de este diálogo. 
Agregaron que la cita cimera representó la expresión del deseo mutuo de mayor aproximación y cooperación entre Brasil y las 
naciones de la CARICOM, a fin de fortalecer los lazos históricos y culturales que nos unen y trazar las líneas de un futuro común. 
En su discurso clausura, Lula subrayó que la importancia del encuentro no está en la cuestión económica, sino en la 
autoafirmación de la soberanía de los países y en la autorregulación de las naciones, por pequeñas que sean. 
Durante esta primera Cumbre Brasil-CARICOM fueron rubricados 47 acuerdos en las áreas climática, de cooperación técnica, 
educación y cultura, agricultura, salud, energía, biocombustibles, defensa civil, transporte, turismo, financiamiento y comercio, así 
como en la exoneración de visa para los diplomáticos. (Publicado por la Agencia Prensa Latina) 
 
 
 
 
 

  Entorno 

Congreso peruano rechaza ley de Arizona y pide a OEA proteger a inmigrantes 
Lima, 6  de mayo.- El pleno del Congreso peruano aprobó  por unanimidad una moción de rechazo contra la ley de Arizona que 
criminaliza a los indocumentados y pidió a la Organización de Estados Americanos (OEA) velar por los derechos humanos de los 
inmigrantes en dicho estado de Estados Unidos. 



El Parlamento peruano decidió "rechazar unánimemente" la ley aprobada por el Estado estadounidense "por abrir las puertas a la 
persecución indiscriminada de los inmigrantes", informó una nota oficial. 
La encargada de sustentar la moción en el hemiciclo peruano recayó sobre la presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores, 
Luisa María Cuculiza, quien señaló que la Ley SB1070 pondrá en riesgo la seguridad personal de los inmigrantes y propiciará el 
acoso a estos. 
La moción del Congreso también exhorta a la OEA a tomar las medidas necesarias para proteger los derechos humanos de los 
inmigrantes residentes en Arizona. 
La ley estatal SB1070 aprobada por la gobernadora de Arizona, Jan Brewer, es la primera legislación en EE.UU. que criminaliza la 
presencia de inmigrantes indocumentados. 
La nueva regulación, que entrará en vigor el próximo 29 de julio, permite a los agentes de inmigración y a los departamentos de 
policía verificar el estatus migratorio de cualquier persona y sancionar a los extranjeros que no lleven consigo sus documentos 
migratorios. (Publicado por EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Freddy Ehlers expresa optimismo sobre el futuro de la CAN y afirma que la deja fortalecida  
Lima, 6 de  mayo.- El Secretario General de la Comunidad Andina, Freddy Ehlers presentó el informe de su gestión Enero 2007-
Mayo 2010, durante un conversatorio con Embajadores, representantes de países andinos y de organismos internacionales, altas 
autoridades del gobierno peruano y personalidades del Perú, realizado, en Lima, con ocasión del término de sus funciones al 
frente del organismo andino.  
Ehlers manifestó que se encuentra satisfecho por haber contribuido al fortalecimiento del proceso andino de integración. “A pesar 
de las dificultades, nos hemos fortalecido”, subrayó y confesó su optimismo respecto al futuro de la Comunidad Andina. 
Consideró que uno de los logros más importantes de los últimos años es haber conseguido una participación activa, por primera 
vez en la historia de la Comunidad Andina, de pueblos indígenas y afrodescendientes, así como de la sociedad civil a través de 
redes y proyectos regionales en temas de medio ambiente, seguridad alimentaria, género, desarrollo fronterizo, etc. “Tenemos 
ahora un proceso andino más incluyente”, puntualizó.  
Manifestó, asimismo, que el tema del medio ambiente adquirió protagonismo y se convirtió en el área prioritaria de la Comunidad 
Andina, como se refleja en el desarrollo de múltiples acciones y proyectos, como el que promueve la conservación de los 
ecosistemas de las regiones andino-amazónicas y el que impulsa acciones para enfrentar el cambio climático y la prevención y 
atención de desastres.  
Destacó, por otro lado, el nuevo giro de la Comunidad Andina cuando, en junio de 2007, los Presidentes andinos consagraron, en 
Tarija, el modelo de integración integral, que propicia “una integración más equilibrada entre los aspectos sociales, culturales, 
económicos, ambientales y comerciales” y que propende “la unidad en la diversidad al servicio del Vivir Bien de nuestros pueblos 
y en armonía con la naturaleza”. 
Igualmente resaltó la adopción, por parte del Consejo ampliado de Ministros de Relaciones Exteriores de la CAN, de la Agenda 
Estratégica Andina, elaborada por los delegados presidenciales con el apoyo técnico de la Secretaría General de la CAN, que 
constituye una guía para la acción en los próximos años.  
Mencionó, además, la suscripción que permitirá poner en órbita un satélite andino; la consolidación del comercio entre los países 
andinos que hizo posible alcanzar en 2008 un récord histórico de 7.170 millones de dólares; y el trabajo conjunto y coordinado 
para hacer frente problemas como la fiebre aftosa.  
Ehlers destacó, de manera especial, la cooperación técnica internacional, que ha aumentado considerablemente en los tres 
últimos años, evidenciando la confianza depositada por los cooperantes en Comunidad Andina. “Quiero expresar mi 
reconocimiento a la Unión Europea, a los Gobiernos de España, Francia y Finlandia, y a organismos multilaterales como el Banco 
Mundial, la Corporación Andina de Fomento y el BID”, manifestó.  (Tomado de la Web de la CAN)  
 
Funcionario boliviano asume secretaría general de la CAN 
Lima, 6 de mayo .- El comunicador y sociólogo boliviano Adalid Contreras Baspineiro ocupará  de manera interina, la secretaría 
general de la Comunidad Andina de Naciones (CAN), en reemplazo de Freddy Ehlers, quien retorna a su país, Ecuador, para 
asumir el cargo de ministro de Turismo.  
Ehlers desarrolló funciones al frente de la CAN por un periodo de tres años y tres meses. 
Según las normas internas de la organización, cuando la secretaría general queda sin titular por vencimiento de su gestión de 
cinco años, por remoción del funcionario, o por renuncia, quien asume esa labor hasta la elección del nuevo funcionario es el 
director general. 
Contreras Baspineiro es precisamente director general de la CAN desde febrero de 2007, tras haberse consultado a los gobiernos 
de Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú como miembros de la organización andina. 
La designación fue hecha mediante la Resolución 1088, de conformidad con el artículo 35 del Acuerdo de Cartagena que faculta al 
secretario general de la CAN efectuar tal nombramiento. 
De acuerdo a la resolución, quienes ocupen el cargo de director general deberán ser "profesionales de alto nivel, designados 
estrictamente en función de su formación académica, idoneidad, honorabilidad y experiencia". 
Contreras es especialista en comunicación para el desarrollo y derechos humanos, fue director del Centro de Educación Popular 
Qhana y docente de maestría en la Universidad Andina Simón Bolívar y del Diplomado sobre el Derecho a la Información y la 
Comunicación en el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). 
Asimismo, dirigió la Plataforma Interamericana de Derechos Humanos, la Asociación Latinoamericana de Educación Radiofónica y 
la Organización Católica Latinoamericana y Caribeña de Comunicación, además de presidir varias redes de comunicación de 
América Latina. (Publicado por la Agencia Andina, Perú) 
 
La inversión extranjera en América Latina y el Caribe  aumentará entre 40% y 50%, estima la CEPAL 
Santiago de Chile, 5 de mayo.-La inversión extranjera directa en la región repuntará este año entre 40% y 50% tras la caída 
registrada el 2009 como consecuencia de la crisis económica, según estimó la Comisión Económica para América Latina y el 
Caribe (CEPAL). 
De acuerdo a las proyecciones del organismo económico de Naciones Unidas con sede en esta capital, el aumento esperado de 
las inversiones representará ingresos por más de 100.000 millones de dólares. 



El año pasado los recursos que fluyeron a la región disminuyeron en 42% para alcanzar los 76.681 millones de dólares, según el 
informe entregado por la secretaria ejecutiva de CEPAL, la mexicana Alicia Bárcena. Esa fuerte disminución fue en relación al 
nivel récord de inversiones registrado en el 2008, cuando llegaron a los 131.938 millones de dólares. 
"Una vez pasada la tormenta, comprobamos que la región vuelve a ser interesante para la inversión. Los países no han perdido su 
atractivo ni competitividad, a pesar de la crisis", expresó Bárcena en rueda de prensa. 
La recuperación económica favorecerá el fuerte aumento esperado de las inversiones externas luego de la generalizada caída del 
año anterior producto de la crisis internacional. El 2009 la región decayó económicamente en 1,7%. 
El informe consigna que si bien la caída en las inversiones en la región fue generalizada, el fenómeno fue más fuerte en México y 
la zona del Caribe, donde disminuyó en 45% a 22.227 millones de dólares. En América del Sur la caída fue del 40%. 
Brasil, con 25.949 millones de dólares, seguido de Chile, México, Colombia y Argentina fueron los mayores receptores de la 
inversión extranjera directa. Chile recibió 12.702 millones de dólares, México 11.417 millones de dólares, Colombia 7.201 millones 
de dólares y Argentina 4.895 millones de dólares. 
Paraguay con 184 millones de dólares fue uno de los países que menores inversiones recogió, al igual que otras pequeñas 
naciones caribeñas. 
Chile es, a su vez, el país que mayores inversiones realiza en la región, con 7.983 millones de dólares, aventajando a México, con 
7.598 millones de dólares, Colombia con 3.025 millones de dólares y Venezuela, con 1.800 millones de dólares. 
Las inversiones externas se originan fundamentalmente en los países desarrollados, de donde proviene la mayor parte de los 
recursos, pero en los últimos años se ha registrado un aumento importante de los recursos provenientes de las naciones en 
desarrollo. Mientras el 2000 el 11% provenía de esos países, en los últimos dos años aumentó a casi el 20%, según el informe de 
CEPAL. 
Estados Unidos, con el 37%, fue el país que mayores aportes hizo a la inversión en la zona, seguido de España con el 9% de los 
recursos y Canadá, con 7%.  
(Publicado por Associated Press, vía Yahoo! Noticias) 
 
América Latina seguirá captando inversiones, estima el  Secretario General Iberoamericano  
Madrid, 4 de mayo.- América Latina seguirá captando inversiones en los próximos años, particularmente si se confirma la 
esperada recuperación de la economía mundial, dijo el máximo responsable de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), 
Enrique Iglesias. 
"Si la economía mundial se pone en pie, van a seguir apostando a América Latina por las particularidades que tiene la región (...) 
Hay más apetito para entrar que para salir", dijo Iglesias en una entrevista con Reuters. 
La SEGIB, que tiene su sede en Madrid, fue creada en el 2003 con el objetivo de fortalecer la cooperación iberoamericana y entre 
sus miembros se incluyen los países de América Latina, España y Portugal. 
Además de destacar el avance de la economía brasileña en los últimos años, Iglesias hizo hincapié en los sólidos pilares de 
economías en ocasiones consideradas de mayor riesgo por los mercados como la de Venezuela o Bolivia. 
Según algunas de las más importante agencias calificadoras de crédito, Venezuela es uno de los países del mundo con mayor 
riesgo para la inversión. 
"Así lo perciben los mercados, pero Venezuela es un país de gran capacidad para crear recursos. Este tema se refiere a problemas 
de políticas internas pero no a la situación de solidez intrínseca que tiene el país", dijo el economista uruguayo, ex secretario 
general de la CEPAL. 
Al referirse a Bolivia, el funcionario destacó la iniciativa del Gobierno de Evo Morales de estrenarse en el 2012 en el mercado 
internacional de bonos. 
"Bolivia se ha estabilizado económicamente, tiene un volumen de reservas (internacionales) con respecto al producto (interno 
bruto) muy alto (...) y hay una extraordinaria liquidez y apetito por las inversiones en América Latina", dijo. 
Iglesias también resaltó la propuesta de Argentina para el canje de deuda impaga, al calificarla de "sólida y constructiva con 
respecto a los tenedores de bonos". 
"La reacción de los mercados es positiva y espero que tenga éxito", dijo. 
Iglesias señaló que la posición de la región en recursos naturales dibujaba brillantes expectativas comerciales, particularmente 
con los países de economías emergentes. 
 
"La dotación de recursos naturales en gran demanda sobre todo por los países emergentes, más la buena conducción 
macroeconómica a la que hemos llegado después de muchas lecciones aprendidas en el pasado, nos hacen pensar que (...) 
América Latina va a ser una potencia importante", dijo. (Publicado por Reuters, vía Yahoo! Noticias) 
 
Economistas analisam impactos da propriedade intelectual na economia de países emergentes  
Rio de Janeiro, 6 de mayo - A propriedade industrial no desenvolvimento das economias, principalmente dos países emergentes, 
vai ser discutida no Seminário Internacional Propriedade Intelectual, Estratégia Industrial, Desenvolvimento Econômico, nos dias 
11 e 12 deste mês. O evento vai reunir economistas de instituições públicas e privadas do Brasil e do exterior. O seminário é, 
promovido pela Organização Mundial da Propriedade Intelectual (Ompi) e pelo Instituto Nacional da Propriedade Industrial (Inpi).  
O diretor de Articulação e Informação Tecnológica do Inpi, Sergio Paulino de Carvalho, disses que os profissionais irão avaliar os 
impactos econômicos da propriedade intelectual nas dimensões da política e da estratégia industrial e do desenvolvimento 
econômico. “A gente vai discutir como a propriedade intelectual impacta no desenvolvimento econômico e como ela tende a 
incentivar a inovação”, disse. 
Para Sergio Paulino, as empresas só são bem sucedidas em seus negócios quando têm em sua base a inovação e a pesquisa. Daí 
a ênfase que será dada no seminário ao impacto que a propriedade intelectual tem no desenvolvimento econômico. “Está se 
pensando em avaliar como, do ponto de vista econômico, a propriedade intelectual pode auxiliar o país no seu processo de 
desenvolvimento, na formulação de políticas de inovação e políticas industriais”.  
O objetivo dessas políticas, segundo ele, é que as empresas possam gerar resultados, empregos e impostos e possam crescer, 
ampliando também sua participação no comércio exterior. Paulino desmistificou a tese de que a propriedade intelectual 
constrange a indústria. “Na realidade, há o entendimento de que a propriedade intelectual pode ser um elemento de alavancagem, 
de incentivo e de apoio ao desenvolvimento econômico, social e industrial de qualquer país”. (Publicado por Agência Brasil) 



 
 
El BID aprueba donación Haití para apoyo presupuestario 
Washington, 29 de abril.-El Banco Interamericano de Desarrollo aprobó una donación de US$50 millones para brindar apoyo 
presupuestario a Haití, que anticipa una abrupta caída en sus ingresos fiscales este año debido al impacto del terremoto del 12 de 
enero. 
Los recursos, que serán desembolsados en un solo tramo, ayudarán al gobierno haitiano en sus esfuerzos por restablecer 
algunas de las funciones esenciales de instituciones fiscales clave como la Dirección General de Impuestos (DGI), cuya sede 
central fue destruida por el sismo. 
El gobierno haitiano también necesita apoyo financiero inmediato para cubrir gastos recurrentes como los sueldos de empleados 
públicos, las transferencias a hospitales, escuelas y servicios públicos, y programas de apoyo a la agricultura y de prevención de 
inundaciones. 
El programa de apoyo presupuestario del BID, en coordinación con países donantes y otras instituciones multilaterales, toma en 
cuenta las apremiantes circunstancias de Haití, postergando medidas que requerirían aprobación parlamentaria o una completa 
recuperación de las operaciones gubernamentales. 
Además de esta donación de apoyo presupuestario, el Directorio Ejecutivo del BID aprobó donaciones para un programa de 
vivienda en Puerto Príncipe y para un proyecto para ampliar los servicios de agua y saneamiento en el departamento de 
Artibonite, la principal región agrícola de Haití. (Tomado de la Web del  BID) 
 
Lanzan un sistema informático de consulta del arancel centroamericano 
San José, 28 de abril. - Un nuevo sistema informático de consulta de aranceles, reglamentos y otra información comercial útil para 
el proceso de la Unión Aduanera Centroamericana, fue presentado por funcionarios de la región. 
 Este sistema "es una herramienta de consulta, vía Internet, donde los usuarios pueden encontrar toda la información relevante 
relacionada con importación" de mercancías por los países centroamericanos, dijo el Ministerio de Comercio Exterior 
costarricense. 
Entre los datos ofrecidos figuran aranceles, impuestos, preferencias arancelarias, "derechos adicionales por medidas 
antidumping o de salvaguardia así como los requisitos exigidos por el país para formalizar la importación y la normativa vigente", 
agregó el ministerio en un comunicado. 
El sistema fue desarrollado en el marco del programa de Unión Aduanera Centroamericana, que cuenta con financiamiento de la 
Unión Europea. 
"Es un instrumento de gran utilidad para facilitar el comercio y la transparencia en la región centroamericana", dijo la viceministra 
de Comercio Exterior costarricense, Amparo Pacheco. 
El sistema fue presentado por Pacheco y por Yolanda Mayorga de Gavidia, responsable de la Secretaría de Integración Económica 
Centroamericana  (Publicado por AFP, vía Yahoo! Noticias) 
 
 
 
 


